

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

---

JUEVES 5 DE JULIO DE 1810.

---

*Puerto de Santa Maria 31 de Mayo.*

Parece que algunas partidas de patriotas se aproximaron á Sevilla y entraron en S. Juan de los Teatinos, media legua al levante de aquella ciudad, y hasta el mismo barrio de S. Bernardo, destruyendo varios depósitos y efectos que tenian allí los enemigos. Por este motivo marcharon para Sevilla algunos de los cuerpos acantonados en estos contornos; y aunque procuraron ocultar de mil maneras sus movimientos, calculase que no baxan de 60 los que han partido.

*Cadiz 4 de Junio.*

*Detalle de la defensa heróica del Juez de Montellano.*

El comandante general del campo de Gibraltar ha dirigido al Ministro encargado interinamente del despacho de la Guerra el oficio siguiente.—“Excmo. Sr.: Paso á manos de V. E. para conocimiento de S. M. la adjunta copia de la brillante accion que sostuvo el alcalde de Montellano Don Josef Romero, á quien he concedido, hasta que S. M. delibere lo conveniente, 15 reales vellon diarios y dos libras de pan, de los fondos públicos de aquel pueblo, y ademas la gratificacion de 300 reales de vellon por una vez, pues un servicio tan heróico he creido debia ser recompensado extraordinariamente, para que sirva de estímulo y exemplo á los demas serranos que tan gloriosamente se defienden de

los enemigos.—Dios guarde á V. E. muchos años. Campo de Gibraltar 4 de Mayo de 1810.—Excmo. Sr.—Adrian Jácome.—Excmo. Sr. D. Eusebio de Bardaxi.”

“Excmo. Sr.: Á las diez del día 22 del que rige recibimos oficio del comandante de Puerto-Serrano, en el que nos comunicaba que la villa de Montellano se hallaba invadida por el enemigo, acreditándolo los tiros que sonaban continuamente, y ver al pueblo ardiendo; y que así, como verdadero español, nos noticiaba esta catástrofe, implorando el auxilio de los valerosos patriotas de esta villa para que acudieran al socorro de aquella, que perecía. En efecto este vecindario, conocido en todas épocas por su patriotismo, queriendo cumplir en un todo el juramento que ha hecho de defender á sus hermanos, tremolando el estandarte de la independencia, salió precipitadamente con direccion á la indicada villa.

La caballería, compuesta de 13 caballos, se puso al mando de D. Gaspar Tardío, hombre de acendrado valor y patriotismo; y la infantería, en número de 60, á las órdenes de D. Francisco Salcedo, comandante de armas de esta villa por aclamacion. Luego que Tardío llegó á Puerto-Serrano, penetró hasta las alturas del chaparral de Morejon, donde encontró al referido comandante de Puerto-Serrano con dos caballos y algunos infantes. Desde allí dió vista á una columna enemiga que se hallaba en la Tenería, de la que salieron 13 caballos á reconocer la tropa de Tardío: este puso su tropa en orden para recibir al enemigo con la mayor serenidad, y rompiéndose un fuego vivísimo por una y otra parte, quedó el enemigo arrollado, poniendo la noche término á una accion tan gloriosa.

Al amanecer del siguiente día pasó Tardío á su antigua posicion, viendo que desfilaban las divisiones francesas por el camino de Bornos. Á poco tiempo oyó tiros dentro de Montellano, y advirtiendo que la retaguardia enemiga habia pasado el Salado, se internó con la infantería y caballería en la villa, donde encontró á su heroico alcalde D. Josef Romero, á quien habia juzgado muerto por estar todo el pueblo ardiendo: pero este patriota se defendió de

1300 hombres, pues á 6 somatenes que estaban en la torre de la iglesia se les acabaron las municiones ántes de mediodía.

Llegó á infundir tanto miedo al enemigo la defensa de Romero que proyectó demoler su casa á cañonazos; pero á pesar de que en todo el pueblo no quedó mas resistencia que la de esta casa, se sostuvo hasta que el enemigo escarmentado se retiró con pérdida de mas de 100 hombres muertos á manos solas de este español, quedando por él el campo de batalla, pues quedó por vencer su casa, único obstáculo que se ofrecia al enemigo.

La pérdida total de este asciende á mas de 150 muertos y crecido número de heridos.

Viendo Tardío la total ruina de Montellano, pues el enemigo habia convertido sus edificios en escombros, y que Romero se hallaba en su casa con su muger y 6 hijos, expuestos á ser víctimas del furor de los bárbaros, le propuso que se viniera á esta villa, á lo que respondió que de ningun modo abandonaría á Montellano por ejercer en él la real jurisdiccion: pero haciéndose cargo de que era inútil su presencia por no haber vecindario, cedió finalmente, y fué traído con su familia á esta villa, que le ha recibido con el mayor júbilo, gloriándose de abrigar á tan acendrado patriota.

Faltaríamos á los deberes de justicia si dexáramos en silencio el ensayo que el sábado 14 de este mes hizo Romero en la misma posicion, tiroteándose con 300 enemigos que acometieron á la dicha villa, y huyeron con precipitacion por el camino de Moron, saliendo este insigne patriota hasta fuera del pueblo, tratándolos de cobardes y convidándoles á pelear: quedaron muertos á sus manos en esta accion el comandante enemigo, y 6 de sus satélites.

Hace dias que se conoce el valor y patriotismo de Romero, pues en la gloriosa revolucion de 27 de Mayo de 1808 se presentó al servicio con sus dos hijos montados á sus expensas, y habiéndosele mandado retirar para cuidar de su familia, dexó en el servicio á sus hijos, uno de los quales ha muerto defendiendo la Patria, y el otro se halla en la real Isla de Leon.

Este hombre, con la salida de casa, con tan dilatada familia, y los muchos gastos en el servicio, ha quedado en el estado mas deplorable, pues vivía á expensas de su madre, á quien los franceses despedazaron, robándole y destruyéndole su casa. Lo hacemos presente á V. E. para que se sirva disponer que de los fondos que haya lugar se le señale un salario para subvenir á la subsistencia de tan honrada familia, pues se ha hecho acreedor á quanto favor quiera V. E. dispensarle.=Villa de Algodonales á 24 de Abril de 1810=Juan Ximenez de la Barrera.=Bartolomé Sanchez Troya.”

El Consejo Supremo de Regencia, queriendo dar una prueba del aprecio que le merece la conducta y valor del alcalde de Montellano D. Josef Romero, ha venido en concederle la gratificacion y el diario acordado interinamente por el comandante general del campo de Gibraltar.

*Badajoz 19 de Junio.*

Habiendo mandado el Excmo. Sr. Marques de la Romana reunir los soldados de varios regimientos á otros de su mismo ejército, para que los cascos ó quadros fuesen nuevamente á llenarse á las Provincias; por este motivo el General D. Francisco Xavier Losada, Señor de Pol, al despedirse de la primera division que comandaba en el ejército de la izquierda, les dijo:

“Soldados de la primera division del ejército de la izquierda: en dos años que tenemos de guerra, y en que he tenido la satisfaccion de ser vuestro compañero, he sido testigo del valor y honor con que os habeis conducido en cumplimiento de lo que teneis jurado. El Excmo. Sr. Marques de la Romana me destina y confia el mando de los ocho cascos de los cuerpos de este ejército, que pasan á llenarse al Reyno de Galicia. Sería faltar á la estimacion que os profeso, si no os manifestase quanto me es sensible el separarme de vosotros: no obstante mitiga mi sentimiento el ser militar, y como tal deber obedecer ciegamente, y seguir la suerte que me presentan las urgencias de la Patria: en este caso estais tambien vosotros, esperando que vuestra conducta durante mi ausencia no desmerecerá en cosa alguna á la que habeis observado mientras he tenido el honor de comandaros.=Vuestro amigo y compañero=Losada.”